Pirenaica, una raza muy adaptable y productiva

20.000 cabezas se extienden por Navarra, País Vasco, Aragón y Cataluña

ATAULFO SANZ. PERIODISTA.

Larga vida, precocidad sexual, alta productividad tanto en carne como en número de animales, adaptabilidad al medio y gran facilidad de parto son las principales características que definen a la Pirenaica, una raza bovina asentada principalmente en la montaña navarra que hace sólo unos años estuvo en peligro de extinción.

mediados del siglo XX la Pirenaica era, junto con la Frisona y la Parda Alpina, las tres razas bovinas autóctonas de la Comunidad Foral de Navarra, pero con el tiempo el cruce de razas llevó a esta cabaña a las puertas de su desaparición. En los años 70 y gracias el apoyo del Gobierno navarro y al empeño de gentes como el veterinario Teófilo Echevarria, se empezó a recuperar la Pirenaica y dos décadas después ya estaba en marcha el programa de mejora genética y se había constituido la Asociación de Criadores de Ganado Vacuno Pirenaico de Navarra (Aspina), núcleo de la actual Confederación de Asociaciones regionales (Conaspi) que agrupa a las asociaciones de las tres provincias vascas, Aragón y Cataluña.

Desde el punto de vista morfológico, la Pirenaica es una raza de perfiles rectos y piel trigueña, más o menos clara, con aureglas alrededor de los ojos. Su cabeza es de medianas proporciones, con encornadura



Los terneros se ceban en la explotación y son sacrificados entorno a los 13 meses.

hacia delante, de sección circular en su nacimiento y ligeramente en espiral.

Asimismo, su esqueleto es fino y compacto, con pezuñas bien desarrolladas y resistentes, de color claro ligeramente amarillento, mientras que su cuello está bien unido a la cabeza y al tronco, de línea superior recta e inferior con papada, pruebas evidentes de la antigüedad de esta raza.



Sede de Conaspi/Aspina.

A parte de esto, la raza Pirenaica se caracteriza por su rusticidad y adaptabilidad al pastoreo en zonas de geografía y climatología difícil, así como por su gran potencial para la producción de carne. Según Patxi Aranguren, secretario de Aspina, la raza es buena transformadora de forrajes, aprovecha los alimentos más variados e incluso bastos y tiene una gran docilidad y facilidad de manejo.

Por ser un animal longilíneo y de amplio esqueleto, tiene una buena aptitud de parto, con una baja incidencia en procesos puerperales y genitales. La edad del primer parto está entre los 30 y los 35 meses, y aun en condiciones difíciles produce fácilmente un ternero al año.

Esta raza produce carne tiema, de coloración sonrosada y elevada capacidad de retención de agua. De acuerdo con los datos manejados por Aspina, el rendimiento de la canal de raza Pirenaica es del 82%; su relación carne/peso es de



Cargill es una empresa multinacional que comercializa, procesa y distribuye productos agrarios, alimentos, productos financieros y productos industriales, con 90.000 empleados en 57 países. Cargill es en la actualidad, el mayor productor de piensos a nivel mundial, procesando más de 16 millones de toneladas/año. Cargill Animal Nutrition, con presencia en 26 países y 178 fábricas, es una de las Unidades de Negocio estratégicas y clave dentro de la estructura de Cargill, con una larga tradición y experiencia en el sector.

El programa de Alimentación Hens para Engorde de Terneros cubre todas las fases de cebo de Terneros Pasteros y Mamones, obteniendo el máximo crecimiento diario, las mejores conversiones y canales de gran calidad. Cargill pone a su disposición soluciones completas e individualizadas, destinadas a incrementar los beneficios de la explotación, a través de su servicio de asesoramiento técnico.



Expertos en Nutrición Animal



NUESTRAS RAZAS

80,2%; su relación carne/hueso es del 6,3% y su piel tiene un peso medio de 49 kg. También tiene una gran capacidad lechera: en 305 días de lactación, 2.900 kg de leche con una riqueza del 3,7% de

Los terneros nacen longilineos y planos, con patas finas y una ligera osamenta en la cabeza. Al nacer, los animales tienen un peso de entre 40 y 42 kilogramos; a la hora del destete (cuando tienen entre 6 y 7 meses) su peso es ya de entre 250 y 350 kg y en el sacrificio (que se producen cuando los terneros tienen entre 12 y 14 meses), el peso es ya de entre 500 y 600 kg, va que el crecimiento medio diario del animal está calculado entorno a 1,4 kg.

Antes del desvieje, una vaca Pirenaica puede haber tenido entre 10 y 12 partos, según los estudios realizados por Aspina.

Sistemas de explotación

Durante la última década el número de explotaciones ganaderas de esta raza ha ido disminuyendo progresivamente, pero no así el número de animales registrados. Actualmente, según Patxi Arangueren, la cabaña de Pirenaica ronda las 20.000 cabezas, que se crían todavía en explotaciones de tipo familiar, con un tamaño medio de unos 20 animales, por eso los ganaderos tienen que complementar su renta con otras cabañas o con explotaciones agrícolas.

Durante el verano las vacas pastan en



Por su parte, los terneros suelen estar lactando con sus madres hasta los cuatro o seis meses de edad y en este tiempo, dependiendo de la época del año, salen a

pastar o se les alimenta con pienso. Una vez destetado el cebo de estos animales se suele llevar a cabo en la misma explotación, llegando al sacrificio en torno a los 12 ó 14 meses.

La mayor parte de las

sincronización de celos para conseguir mayor rentabilidad. Para Patxi Aranguren, lo ideal es que las vacas "paran solas y en el campo, aunque vigiladas por si hay problemas". Gracias a su cuidada alimentación y a la buena genética de los animales se va consiguiendo que las vacas tengan una media de un ternero por año.

A nivel zoosanitario, los problemas más comunes suelen ser la perineumonía, la neumonía, la mamitis y el IBR. En la actualidad no existe ninguna vacuna obligatoria, pero los ganaderos siguen vacunando a sus terneros contra alguna de estas enfermedades. También, cuando las vacas vuelven del monte para pasar el invierno, se les suele hacer un tratamiento para desparasitarlas, tanto interna como externamente, y siempre que se haga un traslado de animales de cara a su venta en el mercado es obligatorio sanear toda la cuadra.

La comercialización de animales vivos se hace básicamente a través de subastas de ganado en las que los precios dependen del nivel de oferta. Una hembra de Pirenaica cuesta entorno a las 240.000



400.000.

En el último año, a pesar de la crisis del sector vacuno, las ventas han estado en los mismos niveles de otros años según Patxi Aranguren.

Por su parte, la comercialización de canales también ha sido positiva pues el consumo no ha caído. En Navarra existe una cooperativa dedicada a la comercialización de carne de Pirenaica y además esta raza es una de las que forman parte de la Indicación Geográfica Protegida (IGP) Ternera de Navarra, que ya está funcionando aunque de momento no tenga carácter definitivo.

De cara al futuro, los criadores de Pirenaica esperan potenciar el programa de mejora de la raza para conseguir carne cada vez de mayor calidad y extender la raza por otras zonas de España.



La media de las explotaciones de esta raza cuenta con 20 animales.

la montaña; en primavera y otoño en las praderas y en invierno permanecen en los establos alimentadas con heno, paja de cereal y con un suplemento a base de pienso.

vacas se cubre en los meses de abril y mayo, por lo que los partos tienen lugar entre los meses de diciembre y febrero. No obstante, los ganaderos tienden cada vez más a agrupar los partos utilizando